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一口邹平话，一头斑白的寸发，一双炯炯
有神的眼睛，70岁的刘大钧先生身着短袖衬
衣，微笑着给我们讲“经”。仔细端详刘教
授，没有大家传说的那么神秘，但脑中装着的
经典文字，随时出之于口，写之于手。

搞易学的常被人误解

报社同事听说我们采访刘教授，怂恿我们
请他给算一卦。虽一半成分是开玩笑，但也说
明大家对研究周易的学者的一种认同。

刘教授笑着说，其实搞易学的常被人误
解。《易经》所讲的是天人整体之学，故被世
人称之为“五经之首，大道之源”。文化这个
词就是从《易经》来的，“观乎天文，以察时
变；观乎人文，以化成天下”，观天文而察时
变，也就是说在观天文的时候，可以觉察和总
结出一些大的变化到来的征兆，人们印证这些
变化，因此而生的思想就是人文。这里所谓的
天文也就是天道，由天道而立人道，以人文教
化天下。所以《易经》非常重要的一点就是，
看似很普通的一句话却蕴含着很深刻的思想。

从汉到宋元明清，以至民国及十年浩劫爆
发之前，没有人将《周易》和算卦等同起来，
因为在过去算卦的就是算卦的，算卦是一种正
当职业，并不受歧视。什么时候《周易》被直
接扭曲成算卦了呢？“文革”期间，当时算卦
都被禁止了，那些算卦的人都没了生路，这时
就有一些算卦的把高亨先生研究《周易》的书
摆到卦摊子上，用它作为一种保护自己的方
式，让人觉得所谓算卦也是学术。

刘教授说，《周易》确实与算卦有关。但
是我们在大学里，主要是讲它的人文思想、它
的哲理，但也得让学生知道《周易》和算卦的
关系。

现在的问题是，虽然算卦不禁止了，但有
些人为了附庸风雅，偏要把算卦和学术搅合在
一起，往《周易》上靠。冯友兰先生在给1987
年首届“国际周易学术研讨会”的贺信中说：
“我有个建议，研究《周易》当然以《周易》
哲学为主，但是《周易》本身就是一部卜筮
书，《周易》的哲学思想有些与筮法有关，因
此对筮法也要作调查研究工作。”张岱年先生
也曾说过，只有全面通晓《周易》的象、数、理、占，
才能算得上是一位真正的《周易》研究者。但是如
果研究《周易》的目的就是为了算卦，则不免流于
小道。如果研究筮法是为了全面深入地通晓
《周易》的人生哲理智慧，则未尝不可，这也
是易学研究所必须涉及的内容。

胡乔木慧眼荐才

刘大钧的学术之路具有传奇色彩。高中毕
业后连续三年报考大学，都因亲属成分问题而
不能如愿。后来，他的外祖父指给他一条自学
成才的路：研究“大道之源”的《易经》。自
此，刘大钧便白日干活，夜读《周易》，稳住
心性，潜心研读，背诵六十四卦及《易传》，
写下几十万字的读书笔记。

1978年刘大钧的第一篇文章《温史释易》
在《哲学研究》上发表。时任中国社会科学院
院长的胡乔木看了这篇文章，就给当时山东大
学的党委书记孙汉卿及校长吴富恒写了一封推
荐信，建议他们破格起用刘大钧这位没有大学
文凭的社会学者。经过考察，孙书记、吴校长
也认为刘大钧是一个难得的人才，又通过山东
大学哲学系几位专家的答辩考核，刘大钧正式
成为山东大学的一名教师。在此之前，刘大钧
是济南一个街道办服装厂的仓库保管员。

采访中，刘教授讲了他刚来山大时的一个
故事：“我刚来山大，给学生上课，害怕晚
了，上楼都是一步三个台阶噌噌地往上蹿。李
武林老师看到后，就让我到他办公室去。我不
知道什么事儿。他说，为人师表一定要稳重，
你是老师，学生都看着呢，你身体再好，也要
一步一个台阶地往上迈。为人师表，举止要温
文尔雅。李老师的这番话让我受益终生，时刻
记着我是老师，要处处为人师表。”

知其不可而为之

盯着刘教授一头华发，我们心生“皓首穷
经”之叹。刘教授谈起当年研究易学的不易。
他说，过去学术传播无非四个手段，一是开课
授徒；二是著书立说；三是举办学术会议；四
是办刊物。在这四个方面，刘教授克服各种困
难，都取得了显著的成就。

单说办刊物。刘教授讲了一个筹钱的故

事。“一开始的时候我是典型的书呆子，办
《周易研究》杂志，没钱，想让某出版社帮着
印。我跟吴富恒校长说了一下，吴校长爽快答
应了，我们一起去那家出版社。吴校长一说明
来意，人家就开始讲自己的困难，咱们听着，
恨不得身上有几块钱掏出来再给人家留下，更
不要说跟人家要钱了。人家讲得这么困难，吴
校长非常认真地听着，点着头。讲完了以后，
吴校长最后说，咱们都有困难，一起克服吧。
出来以后我对吴校长说，我真没想到是这个结
局。吴校长说，你一找我，我就知道是这个结
局。我说，校长既然早知如此，那为什么还跟
我去？吴校长动情地说：世上有很多事，都是
知其不可为而为之。有些事情明知道办不成也
得去办，因为咱们做的是‘义举’，看上去很
傻，但实际上这是一种贤人之愚。这样的义举
并不是谁都有机会做的，今天你让我和你一起
来，我就能和你一起做一件义举，我很高兴。
这样的事情要是做多了对我们的身体、家庭、
对我们的各方面都有好处，这不就是《易经》
上讲的‘积善之家，必有余庆’嘛！”

这件事给了刘大钧非常深刻的印象，让他
更加坚定了信心，只要做的是对中华民族、对
中国传统文化和经学研究有意义的事，就一定
坚持做下去。后来继续到处筹钱，最后把《周
易研究》撑下来了，办成全国唯一的一份公开
发行的《周易》研究杂志，这也是四书五经中
唯一的专经研究刊物。

要和名流大家“玩儿”

刘教授多次谈到要和名流大家“玩儿”，
在他嘴里，这个“玩儿”是发挥山大校长徐显
明的话，就是交流，是碰撞，是一起做。比如
他说，自从创办了《周易研究》，名流大家都
被吸引来了。这个刊物，就成了一个高级交流
平台，成了一个智慧场。

“跟名流大家玩儿，才能提高自己。取法
乎上，得乎其中；取法乎中，得乎其下。我们
就是要取法乎上。我们刊物约稿和请写题辞的
作者，像梁漱溟、周谷城、冯友兰、张岱年、
饶宗颐、季羡林、雷洁琼、吴富恒、任继愈、
汤一介，都是一流的，这些先生多次给《周易
研究》写题词，多次在上面发文章。还有，就
是通过不断召开学术会议建立平台，和国内外
学术界的一流学者取得联系，不断交流。这
样，我们的学术水平就慢慢提高了。”

刘教授说：“‘玩儿’你得能玩起来，有
‘玩儿’的资格。首先，你的人品必须让人家
认同，做人来不得半点虚假，要以心换心。再
一个，就是学问也要让人家认同。让人家感到
能和你玩到一块，有玩头，有回味余地。这
样，久而久之，就可以交往到一大批人品学问
皆好的朋友。我们从他们的道德文章中不断受
益，从而深深体会到古人为什么说‘勿友不如己
者’的道理。在交友中，我感到‘友直’最宝贵，有
直友，有诤友，我们才能知道自己的不足。”

积善勿须人闻

现在，社会上普遍都处于一种浮躁状态，
犹如浮萍，飘忽无根。研究《易经》，是不是
对人们的心态也是一种矫正或者是提醒？

刘教授说，《易经》可以告诉我们一种好
的思维方式，比如说遇到名和利，我们应该用
一种什么态度来面对它。老百姓有一句话就是
“只管耕耘，不问收获”。如果你真的能达到
“只管耕耘、不问收获”的话，你不但能有收
获，你还能有更大的收获。如果还没耕耘就开
始想收获，那么往往得不到任何收获。这就牵
扯到，做人做事一定要真诚。在《中庸》上有
一句话：“至诚之道，可以前知。”你真正能
达到“至诚”了，你就能进入预知的境界。

“精诚所至，金石为开。”“诚”能动天
地，“诚”是有能量的。我们如果用一种
“诚”的心态来弘扬中国传统文化的伦理道
德，那么，我们做事情的时候，就会对自己、
家庭和子女产生一种很好的气场。如果不是这
样，而是老琢磨着把别人坏掉，这就是“文
革”中的那种斗争哲学，那些以斗人为乐的
人，最后都没有好结局。

话题触及“文革”，刘教授皱起眉头。他
说：“一心为老百姓做好事的人，就是《淮南
子》上所说的‘圣人为善，非以求名而名从
之；名不与利期，而利归之’。此中之道，宜
深悟也。我之前写过一副对联也是讲的这个道
理：‘积善勿须人闻，余庆已示天知’。我们
只要把心术摆正了，只管去做就是了。”

中国周易学会会长，山东大学终身教授、博士生导师刘大钧教授，6月15日被聘为中央文史研究馆馆员，这在

山东省和山东大学都是第一人。7月2日下午，刘大钧教授在山东大学知新楼接受了本报记者的独家专访。

刘大钧：非以求名而名从之
□ 本报记者 逄春阶 陈巨慧 实习生 朱紫瑛

6月25日下午，“刘大钧教授载誉归来与中
国经学研究前瞻座谈会”在山东大学中心校区
知新楼校董厅举行。与会者围绕刘大钧先生的
为人处世之道、学术精神、贡献和意义、学术
思想与方法、学术修养等问题发表了自己的看
法，畅所欲言，各抒己见。

山东大学历史文化学院院长王育济说，刘
先生不仅学术水平高，他为人处世的治学之术
才是我们应当学习的典范。从这个角度来看，
刘先生是有学术故事的人，是有文化故事的
人，这种学术故事、文化故事，现在其实已经
成为一种带有文化情感、学术情感的仕林佳
话，被学者和青年人反复传诵，为大家所津津
乐道。其实这已经成为一种非常温暖的记忆。
而这段记忆我可以引用《礼记·经解》中的一句
话加以概括，即“洁静精微，易之教也”。所
谓“洁”，是说刘先生是一位纯粹的学者，一
心一意，专攻学术。所谓“静”，是指刘先生

淡定、从容的人生态度与品格。所谓“精”，
是说刘先生在自己固定的学术领域辛勤耕耘，
不 求 回 报 ， 精 益 求 精 ， 专 心 致 志 。 所 谓
“微”，是指刘先生能够发他人所未发，见他
人所未见，透过热热闹闹的现象看到事物的本
质。而“易之教也”说的就是一种对真理的辨
析，展现的是一种慢慢浸润的过程与品格。

“关于刘教授在研究上的贡献，第一，关
于象数易学研究。刘先生对于象数易学的研究
实际上就是恢复了象数易学在学界应有的地
位，因为过去很长一段时间，象数易学被视作
封建迷信，在相当大的程度上受到打压。而刘
先生重新使这一门中国学问焕发出应有的光
彩。第二，必须承认对于出土文献的研究我们
仍存在一定缺陷，但刘先生通过研究出土文
献，解决了历史上长期悬而未解的问题，特别
是一些疑难的问题，实际上就是寻到了源头，
寻到了学术的本质与发源。第三，刘先生的治

学路线，对于当今的儒学研究具有重大的意
义。也就是说他纠正了现在儒学界所存在的重
大偏向，这个重大偏向就是重史书轻五经，重
宋学轻汉学，我们看主流儒学界今天讨论的所有
问题都是新兴的，都是宋儒所提出的新的问题，
而五经当中的问题没有得到逐步的重视。而这一
点恰恰是刘先生治学研究的重点。”山东大学
儒学高等研究院执行副院长王学典如是说。

山东大学文学与新闻传播学院院长郑春坦
言，刘大钧老师的研究成果可以与山大历史上
四大文学奠基人物“冯陆高萧”——— 冯沅君、
陆侃如、高亨、萧涤非——— 相提并论。这也进
一步指出了刘先生在学术研究领域的突出贡献
与成就。

“现在大家有一个普遍的认知，对于中国
文化的研究在西方世界也属一大热门，这一认
知有其合理的一面，但也不乏偏颇之处。”国
际中国哲学学会会长余纪元教授在祝贺刘大钧

受聘馆员的信中说，“在西方学者眼中，中国
思想不属于哲学的偏见，不仅未见消除，还有进
一步加深的趋向。而刘教授将易学易理与西方世
界中的创造性哲学、心理学相融合，进一步拓展
了中西学术结合的新思路。这不仅仅是突破也
是未来学术研究的方向。”

“为什么刘大钧先生有执着的学术探求精
神。就是因为刘先生的身上有一种‘宽以居
之，仁以行之’的精神。我跟随刘先生二十余
年，这点看得非常清楚，他把学校的事、学术
的事当成自己的事来做。这一点，我认为是他
与一般人最不相同的地方。”山东大学易学与
中国古代哲学研究中心副主任林忠军教授说，
“不仅如此，刘先生有厚德载物的品质与宽广
的胸怀，他能够虚心听从他人的建议。不管你
年龄大小，只要提出的意见合理，他会马上吸
取，改正他原来的想法。而这也恰恰是其他学
者值得注意与学习的地方。”

学者眼中的刘大钧
□ 陈巨慧 朱紫瑛

易学曾经作为儒家经典和传统文化的重
要内容在古代社会文化中扮演着重要角色，
这笔宝贵的文化遗产无疑对我们当代社会也
有很大价值，其自强不息、厚德载物的精
神，阴阳互济、兼容并包的智慧等等，都是
我们社会文明和民族精神的核心内容，通过
对这些大道智慧的传播，必然有利于解决当
前社会的一些问题。

现在，领导干部读书学习蔚成风气。怎
么从经典那里汲取更多智慧呢？刘大钧教授
说，《易经》实际上是讲天人之学，过去
说，半部《论语》就能治天下，更何况一部
《易经》呢。《易经》的治国谋略、治国思
想那是相当丰富的。

《周易》原为卜筮之书，以后经过孔子
创造性的解读，其中深邃的哲理才得以彰
显。假若没有孔子的整理，那么今天的《易
经》就不是这个样子的了，那就纯粹是一本
谈算卦的书了。正是孔子将《周易》伦理
化、哲理化为一部经典。比如《文言传》中
讲：“‘潜龙勿用’，何谓也？子曰：龙德
而隐者也。不易乎世，不成乎名，遁世无
闷，不见是而无闷，乐则行之，忧则违之，
确乎其不可拔，潜龙也。”有理想志向的人
是不张扬的，不为世俗改变，不在乎虚名，
不因遁世而沉沦，不因无官无禄而忧虑，按
自己设定的目标做自己喜欢的事，坚定不移
地去努力，这样的人才是值得我们学习的。

领导干部要讲官德。《系辞传》讲“崇
德广业”，《文言传》讲“进德修业”，在
德与业方面更注重德的重要地位，认为有德
才有业，德大才能业大。《文言传》对于乾
坤两卦也更多地从德的方面去加以发挥。坤
卦的《文言传》说：“君子敬以直内，义以
方外。”乾卦的《文言传》说：“君子学以
聚之，问以辨之，宽以居之，仁以行之。”
刘教授说：“只有以‘直内’、‘方外’、
‘学聚’、‘问辨’、‘宽居’、‘仁行’
的精神涵养自己的道德，坚持切己体究、默
识心融，才会变化气质，臻至体信达顺、自
然明觉之境，才会有所得、有所成。所以，
我将《文言传》的这十二个字送给《大众日
报》的广大读者，与大家供勉。”(见上图)

刘教授说，乾坤两卦的《象传》讲“自
强不息”、“厚德载物”。这八个字听起来
简单，但体现的却是中国古人的大智慧。我
们都应当身体力行，努力去做。我们之所以
终能做成一些事，或许正与我们尽量依照先
贤的教诲去做有很大关系。

干部读“经”

获益多

□ 陈巨慧 朱紫瑛

刘大钧在接受本报记者的采访。

摄影/陈巨慧
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金正恩允许朝鲜妇女
穿短裤厚底鞋

朝鲜领导人金正恩正在
塑造国家新形象，允许妇女
穿短裤、厚底鞋、戴耳环，
让人们更方便地使用手机，
食用以前被禁止的食品如比
萨、薯条和汉堡。

法国前总统萨科齐
涉献金丑闻住所遭搜查

7月3日法国警方当天搜
查了前总统尼古拉-萨科齐
的住所和办公室，搜查与
2007年总统大选中的贝当古
政治献金案有关。

阿拉法特遗物被指
检出高放射性元素钋

瑞士一家机构 3日表
示，在已故巴勒斯坦领导人
阿拉法特的衣服、牙刷和头
巾中发现了高放射性元素
钋。阿拉法特于2004年去世
时，很多巴勒斯坦人一直怀
疑阿拉法特被人下毒。

Facebook联合创始人休斯
与同性男友完婚

上周末，Facebook联合创始
人克里斯·休斯与相恋多年的同
性恋男友结了婚，虽然不是扎克
伯格式的“灰姑娘故事”，休斯
的同性婚姻一样引起全球的关
注。
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